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Pape	  François,	  Evangelii	  Gaudium,	  	  
Verbatim	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  	  (document	  pour	  les	  ateliers)	  
	  
Une	  Eglise	  en	  sortie	  
Aujourd’hui,	  dans	  cet	  “	  allez	  ”	  de	  Jésus,	  sont	  présents	  les	  scénarios	  et	  les	  défis	  toujours	  nouveaux	  
de	   la	  mission	  évangélisatrice	  de	   l’Église,	  et	  nous	  sommes	  tous	  appelés	  à	  cette	  nouvelle	  “sortie”	  
missionnaire.	  Tout	  chrétien	  et	  toute	  communauté	  discernera	  quel	  est	  le	  chemin	  que	  le	  Seigneur	  
demande,	  mais	  nous	  sommes	  tous	  invités	  à	  accepter	  cet	  appel	  :	  sortir	  de	  son	  propre	  confort	  et	  
avoir	   le	  courage	  de	  rejoindre	   toutes	   les	  périphéries	  qui	  ont	  besoin	  de	   la	   lumière	  de	   l’Évangile.	  
§20	  
	  
Exode	  et	  Don	  
La	  joie	  de	  l’Évangile	  qui	  remplit	  la	  vie	  de	  la	  communauté	  des	  disciples	  est	  une	  joie	  missionnaire.	  
Les	  soixante-‐dix	  disciples	  en	  font	  l’expérience,	  eux	  qui	  reviennent	  de	  la	  mission	  pleins	  de	  joie	  (cf.	  
Lc	  10,	   17).	   Jésus	   la	   vit,	   lui	   qui	   exulte	   de	   joie	   dans	   l’Esprit	   Saint	   et	   loue	   le	   Père	   parce	   que	   sa	  
révélation	  rejoint	  les	  pauvres	  et	  les	  plus	  petits	  (cf.	  Lc	  10,	  21).	  Les	  premiers	  qui	  se	  convertissent	  
la	   ressentent,	   remplis	   d’admiration,	   en	   écoutant	   la	   prédication	   des	   Apôtres	   «	   chacun	   dans	   sa	  
propre	  langue	  »	  (Ac	  2,	  6)	  à	   la	  Pentecôte.	  Cette	   joie	  est	  un	  signe	  que	  l’Évangile	  a	  été	  annoncé	  et	  
donne	  du	  fruit.	  Mais	  elle	  a	  toujours	  la	  dynamique	  de	  l’exode	  et	  du	  don,	  du	  fait	  de	  sortir	  de	  soi,	  de	  
marcher	  et	  de	  semer	  toujours	  de	  nouveau,	  toujours	  plus	  loin.	  §21	  
	  
Paroisse	  
La	  paroisse	  n’est	  pas	  une	  structure	  caduque;	  	  précisément	  parce	  qu’elle	  a	  une	  grande	  plasticité,	  
elle	  peut	  prendre	  des	  formes	  très	  diverses	  qui	  demandent	  la	  docilité	  et	  la	  créativité	  missionnaire	  
du	   pasteur	   et	   de	   la	   communauté.	   Même	   si,	   certainement,	   elle	   n’est	   pas	   l’unique	   institution	  
évangélisatrice,	  si	  elle	  est	  capable	  de	  se	  réformer	  et	  de	  s’adapter	  constamment,	  elle	  continuera	  à	  
être	   «	   l’Église	   elle-‐même	   qui	   vit	   au	   milieu	   des	   maisons	   de	   ses	   fils	   et	   de	   ses	   filles	   ».26	   Cela	  
suppose	   que	   réellement	   elle	   soit	   en	   contact	   avec	   les	   familles	   et	   avec	   la	   vie	   du	   peuple	   et	   ne	  
devienne	  pas	  une	  structure	  prolixe	  séparée	  des	  gens,	  ou	  un	  groupe	  d’élus	  qui	  se	  regardent	  eux-‐
mêmes.	  La	  paroisse	  est	  présence	  ecclésiale	   sur	   le	   territoire,	   lieu	  de	   l’écoute	  de	   la	  Parole,	  de	   la	  
croissance	  de	  la	  vie	  chrétienne,	  du	  dialogue,	  de	  l’annonce,	  de	  la	  charité	  généreuse,	  de	  l’adoration	  
et	  de	  la	  célébration.	  À	  travers	  toutes	  ses	  activités,	   la	  paroisse	  encourage	  et	  forme	  ses	  membres	  
pour	   qu’ils	   soient	   des	   agents	   de	   l’évangélisation.	   Elle	   est	   communauté	   de	   communautés,	  
sanctuaire	   où	   les	   assoiffés	   viennent	   boire	   pour	   continuer	   à	   marcher,	   et	   centre	   d’un	   constant	  
envoi	  missionnaire.	  	  §28	  
	  
L’essentiel	  
Une	  pastorale	  en	   terme	  missionnaire	  n’est	  pas	  obsédée	  par	   la	   transmission	  désarticulée	  d’une	  
multitude	  de	  doctrines	  qu’on	  essaie	  d’imposer	  à	   force	  d’insister.	  Quand	  on	  assume	  un	  objectif	  
pastoral	  et	  un	  style	  missionnaire,	  qui	  réellement	  arrivent	  à	   tous	  sans	  exceptions	  ni	  exclusions,	  
l’annonce	   se	   concentre	   sur	   l’essentiel,	   sur	   ce	   qui	   est	   plus	   beau,	   plus	   grand,	   plus	   attirant	   et	   en	  
même	   temps	  plus	  nécessaire.	  La	  proposition	  se	   simplifie,	   sans	  perdre	  pour	  cela	  profondeur	  et	  
vérité,	  et	  devient	  ainsi	  plus	  convaincante	  et	  plus	  lumineuse.	  §35	  
	  
	  
Discerner	  et	  laisse	  ce	  qui	  n’est	  plus	  pertinent	  
Dans	  son	  constant	  discernement,	  l’Église	  peut	  aussi	  arriver	  à	  reconnaître	  des	  usages	  propres	  qui	  
ne	  sont	  pas	  directement	  liés	  au	  cœur	  de	  l’Évangile.	  Aujourd’hui,	  certains	  usages,	  très	  enracinés	  
dans	  le	  cours	  de	  l’histoire,	  ne	  sont	  plus	  désormais	  interprétés	  de	  la	  même	  façon	  et	  leur	  message	  
n’est	  pas	  habituellement	  perçu	  convenablement.	   Ils	  peuvent	  être	  beaux,	  cependant	  maintenant	  
ils	  ne	  rendent	  pas	   le	  même	  service	  pour	   la	  transmission	  de	   l’Évangile.	  N’ayons	  pas	  peur	  de	   les	  
revoir.	  De	   la	  même	   façon,	   il	  y	  a	  des	  normes	  ou	  des	  préceptes	  ecclésiaux	  qui	  peuvent	  avoir	  été	  
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très	  efficaces	  à	  d’autres	  époques,	  mais	  qui	  n’ont	  plus	  la	  même	  force	  éducative	  comme	  canaux	  de	  
vie.	  §43	  
	  
Eglise	  aux	  portes	  ouvertes	  
L’Église	   “en	   sortie”	   est	   une	   Église	   aux	   portes	   ouvertes.	   Sortir	   vers	   les	   autres	   pour	   aller	   aux	  
périphéries	   humaines	   ne	   veut	   pas	   dire	   courir	   vers	   le	  monde	   sans	   direction	   et	   dans	   n’importe	  
quel	   sens.	   Souvent	   il	   vaut	  mieux	   ralentir	   le	   pas,	  mettre	   de	   côté	   l’appréhension	   pour	   regarder	  
dans	  les	  yeux	  et	  écouter,	  ou	  renoncer	  aux	  urgences	  pour	  accompagner	  celui	  qui	  est	  resté	  sur	  le	  
bord	  de	  la	  route.	  Parfois	  c’est	  être	  comme	  le	  père	  du	  fils	  prodigue,	  qui	  laisse	  les	  portes	  ouvertes	  
pour	  qu’il	  puisse	  entrer	  sans	  difficulté	  quand	  il	  reviendra.	  §46	  
	  
Eglise	  accidentée	  
Sortons,	  sortons	  pour	  offrir	  à	  tous	  la	  vie	  de	  Jésus-‐Christ.	  Je	  répète	  ici	  pour	  toute	  l’Église	  ce	  que	  
j’ai	  dit	  de	  nombreuses	  fois	  aux	  prêtres	  et	  laïcs	  de	  Buenos	  Aires	  :	  je	  préfère	  une	  Église	  accidentée,	  
blessée	  et	  sale	  pour	  être	  sortie	  par	  les	  chemins,	  plutôt	  qu’une	  Église	  malade	  de	  la	  fermeture	  et	  
du	  confort	  de	  s’accrocher	  à	  ses	  propres	  sécurités.	  Je	  ne	  veux	  pas	  une	  Église	  préoccupée	  d’être	  le	  
centre	  et	  qui	  finit	  renfermée	  dans	  un	  enchevêtrement	  de	  fixations	  et	  de	  procédures.	  §49	  
	  
	  
Proche	  de	  la	  vie	  des	  gens	  
La	  Parole	  de	  Dieu	  nous	  invite	  aussi	  à	  reconnaître	  que	  nous	  sommes	  un	  peuple	  :	  «	  Vous	  qui	  jadis	  
n’étiez	   pas	   un	   peuple	   et	   qui	   êtes	   maintenant	   le	   Peuple	   de	   Dieu	   »	   (1	   P	   2,	   10).	   Pour	   être	  
d’authentiques	  évangélisateurs,	  il	  convient	  aussi	  de	  développer	  le	  goût	  spirituel	  d’être	  proche	  de	  
la	   vie	   des	   gens,	   jusqu’à	   découvrir	   que	   c’est	   une	   source	   de	   joie	   supérieure.	   La	  mission	   est	   une	  
passion	  pour	  Jésus	  mais,	  en	  même	  temps,	  une	  passion	  pour	  son	  peuple.	  §268	  
	  
Périphéries:	  
«	  La	  communauté	  évangélisatrice	  expérimente	  que	  le	  Seigneur	  a	  pris	  les	  devants,	  il	  l’a	  précédée	  
dans	  l’amour.	  En	  raison	  de	  cela,	  elle	  sait	  aller	  de	  l’avant,	  elle	  sait	  prendre	  l’initiative	  sans	  crainte,	  	  
aller	  à	  la	  rencontre,	  cherche	  ceux	  qui	  sont	  loin	  et	  arriver	  au	  croisées	  des	  chemins	  pour	  inviter	  les	  
exclus	  »	  §	  24	  
	  
Liturgie:	  
«	  L’Eglise	  évangélise	  et	  s’évangélise	  elle-‐même	  par	  la	  beauté	  de	  la	  liturgie	  »	  §	  24	  
	  
Audace:	  
«	  La	  pastorale	  en	  terme	  missionnaire	  exige	  d’abandonner	  le	  confortable	  critère	  pastoral	  du	  «	  on	  
a	  toujours	  fait	  ainsi	  ».	   J’invite	  chacun	  à	  être	  audacieux	  et	  créatif	  dans	  ce	  devoir	  de	  repenser	  les	  
objectifs,	   les	   structures,	   les	   styles	   et	   les	   méthodes	   évangélisatrices	   de	   leurs	   propres	  
communautés.	   Une	   identification	   des	   fins	   sans	   une	   adéquate	   recherche	   communautaire	   des	  
moyens	  pour	  les	  atteindre	  est	  condamnée	  à	  se	  traduire	  en	  pure	  imagination	  »	  §33	  
	  
Hiérarchie	  des	  vérités	  et	  vertus	  
«	  Une	  pastorale	  en	  terme	  missionnaire	  n’est	  pas	  obsédée	  par	  la	  transmission	  désarticulée	  d’une	  
multitude	  de	  doctrines	  qu’on	  essaie	  d’imposer	  à	  force	  d’insister.	  »	  §35	  «	  Il	  existe	  un	  ordre	  ou	  une	  
hiérarchie	   des	   vérités	   de	   la	   doctrine	   catholique	   en	   raison	   de	   leur	   rapport	   différent	   avec	   le	  
fondement	  de	  la	  foi	  chrétiennes.	  Ceci	  vaut	  autant	  pour	  les	  dogmes	  de	  la	  foi	  que	  pour	  l’ensemble	  
des	   enseignements	   de	   l’Eglise,	   y	   compris	   l’enseignement	  moral.	  »	   §	   36	   «	  Il	   y	   a	   une	   hiérarchie	  
dans	  les	  vertus	  et	  les	  actes	  qui	  en	  procèdent.	  Ici,	  ce	  qui	  compte	  est	  avant	  tout	  «	  la	  foi	  opérant	  par	  
la	  charité	  »	  (Ga	  5,	  6).	  Les	  œuvres	  d’amour	  envers	  le	  prochain	  sont	  la	  manifestation	  extérieure	  la	  
plus	  parfaite	  de	  la	  grâce	  intérieure	  de	  l’Esprit	  »	  §	  37.	  
	  
	  
	  



	   3	  

Progressivité	  
«	  Sans	  diminuer	  la	  valeur	  de	  l’idéal	  évangélique,	  il	  faut	  accompagner	  avec	  miséricorde	  et	  
patience	  les	  étapes	  possibles	  de	  la	  croissance	  des	  personnes	  qui	  se	  construisent	  jour	  après	  jour	  »	  
§	  44	  	  
	  
Egalité	  des	  chances	  
«	  On	  accuse	  les	  pauvres	  et	  les	  populations	  les	  plus	  pauvres	  de	  la	  violence,	  mais	  sans	  égalité	  des	  
chances,	   les	  différentes	  formes	  d’agression	  et	  de	  guerre	  trouveront	  un	  terrain	  fertile	  qui	  tôt	  ou	  
tard	  provoquera	  l’explosion	  »	  §	  59	  
	  
Accueil	  
«	  Si	   une	   partie	   des	   personnes	   baptisées	   ne	   fait	   pas	   l’expérience	   de	   sa	   propre	   appartenance	   à	  
l’Eglise,	  cela	  est	  peut-‐être	  dû	  à	  certaines	  structures	  et	  à	  un	  climat	  peu	  accueillant	  dans	  quelques	  
unes	  de	  nos	  paroisses	  et	  communautés	  (…)	  En	  beaucoup	  d’endroits,	  il	  y	  a	  une	  prédominance	  de	  
l’aspect	  administratif	  sur	  l’aspect	  pastoral	  (…)	  »	  	  
§	  64	  
	  
Activisme	  
«	  Le	  problème	  n’est	  pas	  toujours	  l’excès	  d’activité,	  mais	  ce	  sont	  surtout	  les	  activités	  mal	  vécues,	  
sans	   les	   motivations	   appropriées,	   sans	   une	   spiritualité	   qui	   imprègne	   l’action	   et	   la	   rende	  
désirable	  »	  §	  82	  
	  
Cana	  
«	  Les	  maux	  de	  notre	  monde	  -‐	  et	  ceux	  de	  l’Eglise-‐	  ne	  devraient	  pas	  être	  des	  excuses	  pour	  réduire	  
notre	  engagement	  et	  notre	  ferveur.	  Prenons-‐	  les	  comme	  des	  défis	  pour	  croitre.	  (…)	  Notre	  foi	  est	  
appelée	  à	  voir	  que	  l’eau	  peut	  être	  transformée	  en	  vin,	  à	  découvrir	  le	  grain	  qui	  grandit	  au	  milieu	  
de	  l’ivraie.	  »	  §	  84	  
	  
Peurs	  
«	  L’idéal	  chrétien	  invitera	  toujours	  à	  dépasser	  le	  soupçon,	  le	  manque	  de	  confiance	  permanent,	  la	  
peur	  d’être	  envahi,	  les	  comportements	  défensifs	  que	  le	  monde	  actuel	  nous	  impose.	  »	  §	  88	  
	  
Jeunes	  
«	  La	  pastorale	  de	  la	  jeunesse,	  telle	  que	  nous	  étions	  habitués	  à	  la	  développer,	  a	  souffert	  du	  choc	  
des	  changements	  sociaux.	  Dans	  les	  structures	  habituelles,	  les	  jeunes	  ne	  trouvent	  pas	  souvent	  de	  
réponses	  à	  leurs	  inquiétudes,	  à	  leurs	  besoins,	  à	  leurs	  questions	  et	  à	  leurs	  blessures.	  Il	  nous	  coûte	  
à	  nous,	  les	  adultes	  de	  les	  écouter	  avec	  patience,	  de	  comprendre	  leurs	  inquiétudes	  ou	  leurs	  
demandes,	  et	  d’apprendre	  à	  parler	  avec	  eux	  dans	  le	  langage	  qu’ils	  comprennent.	  Pour	  cette	  
même	  raison,	  les	  propositions	  éducatives	  ne	  produisent	  pas	  les	  fruits	  espérés.	  »	  §	  105	  
	  
Cultures	  
«	  Ce	   n’est	   pas	   faire	   justice	   à	   la	   logique	   de	   l’incarnation	   que	   de	   penser	   un	   christianisme	  
monoculture	  et	  monocorde	  »	  §	  117	  
	  
Diversité	  
«	  Les	   différences	   entre	   les	   personnes	   et	   les	   communautés	   sont	   parfois	   inconfortables,	   mais	  
l’Esprit-‐Saint,	   qui	   suscite	   cette	   diversité,	   peut	   tirer	   de	   tout	   quelque	   chose	   de	   bon,	   et	   le	  
transformer	  en	  un	  dynamisme	  évangélisateur	  qui	  agit	  par	  attraction.	  La	  diversité	  doit	  toujours	  
être	   réconciliée	   avec	   l’aide	   de	   l’Esprit-‐Saint;	   lui	   seul	   peut	   susciter	   la	   diversité,	   la	   pluralité,	   la	  
multiplicité	  et	  en	  même	  temps,	  réaliser	  l’unité.	  »	  §	  131	  
	  
Foi	  et	  raison	  
«	  L’annonce	  à	  la	  culture	  implique	  aussi	  une	  annonce	  aux	  cultures	  professionnelles,	  scientifiques,	  
et	   académiques.	   Il	   s’agit	   de	   la	   rencontre	   entre	   la	   foi,	   la	   raison	   et	   les	   sciences	   qui	   vise	   à	  
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développer	  un	  nouveau	  discours	  sur	  la	  crédibilité,	  une	  apologétique	  originale	  qui	  aide	  à	  créer	  les	  
dispositions	  pour	  que	  l’Evangile	  soit	  écouté	  par	  tous	  »	  §132	  
	  
Dialogue	  
«	  Un	  dialogue	  est	  beaucoup	  plus	  que	  la	  communication	  d’une	  vérité.	  Il	  se	  réalise	  par	  le	  goût	  de	  
parler	  et	  par	   le	  bien	  concret	  qui	  se	  communique	  entre	  ceux	  qui	  s’aiment	  au	  moyen	  de	  paroles.	  
C’est	   un	   bien	   qui	   ne	   consiste	   pas	   en	   des	   choses,	  mais	   dans	   les	   personnes	   elles-‐mêmes	   qui	   se	  
donnent	  mutuellement	  dans	  le	  dialogue	  »	  §	  142	  
	  
Prédication	  
«	  Quiconque	  veut	  prêcher,	  doit	  d’abord	  être	  disposé	  à	  se	  laisser	  toucher	  par	  la	  Parole	  et	  la	  faire	  
devenir	  chair	  dans	  son	  existence	  concrète	  »	  §150	  
	  
Jargon	  
«	  Il	   arrive	   fréquemment	   que	   les	   prédicateurs	   se	   servent	   de	   paroles	   qu’ils	   ont	   apprises	   durant	  
leurs	  études	  et	  dans	  des	  milieux	  déterminés,	  mais	  qui	  ne	  font	  pas	  partie	  du	  langage	  commun	  des	  
personnes	  qui	  les	  écoutent.	  Ce	  sont	  des	  paroles	  propres	  à	  la	  théologie	  ou	  à	  la	  catéchèse,	  dont	  la	  
signification	  n’est	  pas	  compréhensible	  pour	  la	  majorité	  des	  chrétiens	  »	  §	  158	  
	  
Arts	  
«	  Il	   est	   souhaitable	   que	   chaque	   Eglise	   particulière	   promeuve	   l’utilisation	   des	   arts	   dans	   son	  
œuvre	  d’évangélisation,	  en	  continuité	  avec	   les	  richesses	  du	  passé	  mais	  aussi	  dans	   l’étendue	  de	  
ses	  multiples	  expressions	  actuelles	  (…)	  y	  compris	  ces	  modalités	  non-‐conventionnelles	  de	  beauté	  
qui	   peuvent	   être	   peu	   significatives	   pour	   les	   évangélisateurs,	   mais	   qui	   sont	   devenues	  
particulièrement	  attirantes	  pour	  les	  autres.	  »	  §	  168	  
	  
Morale	  
«	  (…)	  Il	  est	  opportun	  d’indiquer	  toujours	  le	  bien	  désirable,	  la	  proposition	  de	  vie,	  de	  maturité,	  de	  
réalisation,	  de	   fécondité,	   	  à	   la	   lumière	  de	   laquelle	  on	  peut	  comprendre	  notre	  dénonciation	  des	  
maux	   qui	   peuvent	   l’obscurcir.	   Plus	   que	   comme	   experts	   en	   diagnostics	   apocalyptiques	   ou	  
jugements	  obscurs	  qui	  se	  complaisent	  à	  identifier	  chaque	  danger	  ou	  déviation,	  il	  est	  bien	  qu’on	  
puisse	  nous	  regarder	  comme	  de	  joyeux	  messagers	  de	  propositions	  élevées,	  gardiens	  du	  bien	  et	  
de	  la	  beauté	  qui	  resplendissent	  dans	  une	  vie	  fidèle	  à	  l’Evangile	  »	  §	  168	  
	  
Ecoute	  
«	  L’écoute	   nous	   aide	   à	   découvrir	   le	   geste	   et	   la	   parole	   opportune	   qui	   nous	   secouent	   de	   la	  
tranquille	   position	   de	   spectateurs.	   C’est	   seulement	   à	   partir	   de	   cette	   écoute	   respectueuse	   et	  
capable	  de	   compatir	  qu’on	  peut	   trouver	   les	   chemins	  d’une	   croissance	  authentique,	  qu’on	  peut	  
réveiller	  le	  désir	  de	  l’idéal	  chrétien,	  l’impatience	  de	  répondre	  pleinement	  à	  l’amour	  de	  Dieu	  et	  la	  
soif	  de	  développer	  de	  ce	  que	  Dieu	  a	  semé	  dans	  sa	  propre	  vie.	  (…)	  Il	  est	  indispensable	  de	  donner	  
du	  temps,	  avec	  une	  immense	  patience.	  »	  §	  171	  
	  
Monde	  
«	  Dans	  notre	  relation	  au	  monde,	  nous	  sommes	  invités	  à	  rendre	  compte	  de	  notre	  espérance,	  mais	  
non	  pas	  comme	  des	  ennemis	  qui	  montrent	  du	  doigt	  et	  qui	  condamnent.	  Nous	  sommes	  prévenus	  
de	  manière	  très	  évidente:	  «	  que	  ce	  soit	  avec	  douceur	  et	  respect	  »	  (	  1	  P	  3,	  16),	  et	  «	  en	  paix	  avec	  
tous	  si	  possible,	  autant	  qu’il	  dépend	  de	  vous	  »	  (Rm	  12,	  21),	  sans	  nous	  lasser	  de	  «	  faire	  le	  bien	  »	  
(Ga	  6,	  9)	  et	  sans	  prétendre	  être	  supérieurs	  (…)	  Jésus-‐Christ	  ne	  veut	  pas	  que	  nous	  soyons	  comme	  
des	   princes	   qui	   regardent	   avec	   dédain,	  mais	   que	   nous	   soyons	   des	   hommes	   et	   des	   femmes	   du	  
peuple.	   Ce	   n’est	   ni	   l’opinion	  d’un	  pape,	   ni	   une	   option	  pastorale	   parmi	   d’autres	   possibilités;	   ce	  
sont	  des	  indications	  de	  la	  Parole	  de	  Dieu,	  aussi	  claires,	  directes	  et	  indiscutables	  qu’elles	  n’ont	  pas	  
besoin	   d’interprétations	   qui	   leur	   enlèveraient	   leur	   force	   d’interpellation.	   Vivons	   les	   «	  sine	  
glossa	  »,	  sans	  commentaires.	  Ainsi,	  nous	  ferons	  l’expérience	  de	  la	  joie	  missionnaire	  de	  partager	  
la	  vie	  avec	  le	  peuple	  fidèle	  à	  Dieu	  en	  essayant	  d’allumer	  le	  feu	  au	  cœur	  du	  monde	  »	  §	  271	  


